



STADT **FURTWANGEN** IM SCHWARZWALD  
GR-Wahlperiode 2014/2019

Sachbearbeiter : Bürgermeister Josef Herdner

Aktenzeichen : 656.04

Vorlage Nr. : GR-O 007/2015

Datum : 18.05.2015

Verteiler : BM, FV, Umlaufmappe, z.d.A.

Anlagen : Liste mit alten und künftigen  
Straßennamen

Thema:

Ortsteil Rohrbach;  
Neustrukturierung von Straßennamen

- öffentlich -

**Beschlussfassung im Wege der Offenlegung im Gemeinderat am 19.05.2015**

Der Gemeinderat stimmt der vorgeschlagenen Neustrukturierung von Straßennamen in Rohrbach laut beigefügter Liste zu. Die Umbenennungen treten zum 01.10.2015 in Kraft.

## **Sachverhalt mit Erläuterungen und Begründungen**

In der öffentlichen Sitzung am 21.04.2015 hat der Gemeinderat einer Neustrukturierung der Straßennamen im Ortsteil Rohrbach zugestimmt. Hintergrund war, dass im Ortsteil Rohrbach seit Jahren das Problem besteht, dass es aufgrund von gleich klingenden Straßenbezeichnungen (Am Reibschenberg, Reibschenhofweg) in Rohrbach und Doppelbezeichnungen von Straßennamen (z.B. Dörfle, Untertal, Obertal) in der Stadt Furtwangen immer wieder zu Verwechslungen gekommen ist.

Aufgrund von mehreren Widersprüchen aus der Bevölkerung entschied sich der Ortschaftsrat, nochmals einige Änderungen vorzunehmen. So soll beispielsweise der Reibschenhofweg künftig nicht Adolf-Volk-Straße sondern Bürgermeister-Volk-Weg heißen. Die Straße Am Reibschenberg soll anstatt in Berthold-Ketterer-Straße in Berthold-Ketterer-Weg umbenannt werden. Einige weitere kleinere Änderungen wurden vorgenommen, die aus beigefügter Liste ersichtlich sind.

## **Stand der Vorberatungen**

Am 12.03.2009 informierte Ortsvorsteher Wehrle den Ortschaftsrat in nicht-öffentlicher Sitzung darüber, dass aufgrund ähnlicher und gleicher Namen in den verschiedenen Ortsteilen Straßennamen in Rohrbach zu ändern wären. Für die Umbenennung der Straßen Am Reibschenberg und Reibschenhofweg schlägt er die Namen der beiden letzten Rohrbacher Bürgermeister vor.

Am 25.06.2009 erklärte Ortsvorsteher Wehrle aufgrund Nachfrage von Ortschaftsrat Kienzler in nicht-öffentlicher Sitzung, dass die Angelegenheit aufgrund des großen Abklärungsbedarfes und mangelnder Zeit zurückgestellt wurde. Man werde das Thema gründlich vorbereiten und in der neuen Ortschaftsratsperiode besprechen und abschließend beraten.

In der öffentlichen Ortschaftsratsitzung vom 25.02.2010 berichtet Ortsvorsteher Wehrle erneut über die erforderlichen Namensänderungen. Namensgleichheit bei Straßen hat schon zu Verwechslungen und damit lebensbedrohlichen Zeitverzögerungen geführt. LKWs würden immer wieder die Fa. Wehrle auf dem Moos Schönenbach im Rohrbacher Obertal suchen. Die drei ähnlich klingenden Namen Reibschental, Am Reibschenberg und Reibschenhofweg würden immer wieder zu Verwechslungen führen. Er schlägt vor, das Reibschental als Talnamen beizubehalten und die Bezeichnungen der beiden anderen Straßen zu ändern. Für die Seitentäler könnten deren Namen genommen werden (z.B. Wolfgrund), in den Wohngebieten könnten Namen von Personen, die Rohrbach gestaltet haben, genommen werden. Er bitte die Anwohner bei erforderlichen Adressänderungen um Verständnis.

In der öffentlichen Ortschaftsratsitzung vom 09.12.2010 legt Ortsvorsteher Wehrle eine Liste der geänderten Straßennamen vor, die auch die Namen der betroffenen Anwohner enthält.

Am 27.05.2010 präsentiert Ortsvorsteher Wehrle in öffentlicher Ortschaftsratsitzung erneut eine Liste mit Straßennamen als Diskussionsgrundlage. Er beschreibt die Rettungswege der Rettungsdienste und erklärt, die Umsetzung sei noch offen und solle erst im Winter oder Frühjahr 2011 geschehen. Alle Ortschaftsräte stimmen der Namensliste mit leichten Änderungen zu.

Am 04.12.2014 wurde das Thema Neustrukturierung der Straßennamen in nicht-öffentlicher Sitzung des Ortschaftsrates vorberaten. Der Ortschaftsrat befürwortet die Änderung der Straßennamen. Eine aktuelle Liste mit den Änderungen liegt bei.

Am 02.04.2015 wurde das Thema Neustrukturierung von Straßennamen vom Ortschaftsrat Rohrbach in öffentlicher Sitzung vorberaten und die beigefügte Liste der Umbenennungen von Straßen beschlossen.

Am 21.04.2015 stimmte der Gemeinderat der vorgeschlagenen Neustrukturierung von Straßennamen in Rohrbach laut beigefügter Liste zu. Die Umbenennungen treten zum 01.10.2015 in Kraft. Grundlage war die Gemeinderatsdrucksache Nr. 074 vom 10.04.2015.

Am 23.04.2015 wurden vom Ortschaftsrat Rohrbach in öffentlicher Sitzung ein paar Widersprüche aus der Bevölkerung aufgegriffen und die in beigefügter Liste dargestellten Änderungen beschlossen.

### **Kosten und Finanzierung**

An Kosten fallen ca. 12.600 € für 30 Schilder (incl. neuer Bodenhülsen) mit den neuen Straßenbezeichnungen an.

Abgesehen von den erforderlichen Änderungen im Grundbuch (im Rahmen der Amtshilfe) entstehen der Stadt Furtwangen zusätzlich durch die Benachrichtigung des Vermessungsamtes und der betroffenen Behörden und Einzelpersonen Kosten in Höhe von ca. 250 Euro.